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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 
PROVINCIA DE VALDIVIA 

REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
REUNIÓN ORDINARIA N° 36 

REUNIÓN  CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO 
 

 
FECHA      : 22 de NOVIEMBRE de 2017.- 
 
HORA DE INICIO    : 18:20 HORAS.- 
 
HORA DE TERMINO    :   21:10      HORAS  
 
 
En Paillaco a veinte dos días del mes de noviembre del año 2017, siendo las 
veintiuna    horas, en la Sala de Concejo Eduardo Camino Habitch, se procede 
a iniciar la Reunión Nº 36 presidida por la Alcaldesa titular Sra. Ramona Reyes 
P.  actuando como ministro de fe  la Sra. Carola Medel Secretaria Municipal: 
 
                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Orlando Castro 
                   - Mari Schmeisser   Muñoz 
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
 
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 
 

1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
  SESION ORDINARIA DEL 15/11/2017 Nº 35 
 
2° CUENTAS DEL PRESIDENTE:  
 
3°         INFORME DE COMISION:       
                    
4°  DIALOGO CON ORGANIZACIONES 
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1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
  SESION ORDINARIA DEL 22/11/2017 Nº 35 
 
1.1.- La Secretaria Municipal solicita Fe de Erratas, en el acta anterior acuerdo dice: 
 
APROBAR APORTE MUNICIPAL DE $1.764.000 AL SINDICATO DE ASEO Y 
ORNATO DE PAILLACO  PARA LA ENTREGA DE CANASTAS NAVIDEÑAS 
  
Debiendo decir  
APROBAR APORTE MUNICIPAL DE $1.364.000 AL SINDICATO DE ASEO Y 
ORNATO DE PAILLACO  PARA LA ENTREGA DE CANASTAS NAVIDEÑAS 
 
Se omite en acta anterior acuerdo de Concejo el cual se debe incluir al acta Nº 35 
    
Por unanimidad se acuerda: 
TRASLADO DE PATENTE DE ALCOHOLES DE LA SEÑORA INGRID 
SANDOVAL MONSALVE, DESDE ARTURO PRAT 1128 A GABRIELA MISTRAL 
1307 VILLA LOS ALCALDES.- 
 
1.2.- Lo concejales Sr. José Aravena  y Sr. Orlando Castro solicitan  que en el acta Nº 35,  
acuerdo de concejo de aporte al Sindicato de Aseo y Ornato su votación quede  de abstención 
ante dicho aporte.- 
 
Con las observaciones señaladas se aprueba acta Nº 35.- 
 
2° CUENTAS DEL PRESIDENTE:  
 
2.1.- No hay  
 
3°         INFORME DE COMISION:      
 
3.1.- Comisión de Finanzas: 
 
Concejales presentes: 

                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Orlando Castro 
                   - Gastón Fuentes S. 
                   - Mario Schmeisser 
 
La comisión de finanzas es la tercera reunión que se realiza con la finalidad de 
analizar  presupuesto año 2018, se informara   terminado el proceso de análisis. 
 

3.2.- Comisión de Desarrollo Productivo: 
 
Concejales presentes: 

                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Orlando Castro 
                   - Gastón Fuentes S. 
                   - Mario Schmeisser 

 
Objetivo de la Reunión: Entrega de información de Fiesta Del Cordero año 
2018.- 

 

El Presidente señala que en esta reunión estuvo presente el Sr. Claudio Lara, Srta. 
Camila Lara, Sr. Manuel Paredes y Sr. Juan Vásquez,  se conoció la programación 
y la participación de los productores ovinos de la comuna, se vio el presupuesto y 
se analizaron las inquietudes de los concejales para incorporarlas en la 
organización, la fiesta es el 8,9 10 de diciembre  
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4°  DIALOGO CON ORGANIZACIONES 

 
 
4.1.- JUNTA DE VECINOS DE PICHI ROPULLI, SR. JOSE LUIS BULNES:  Señala 
que él es  Secretario de la Junta de Vecinos, señala que por ahora están en proceso de 
elecciones, elección que se realizará el domingo 26 de noviembre, para lo cual invita a todos los 
vecinos a participar de este proceso, hay 9 candidatos, desde las 9:00 a las 15:00 horas,   una vez 
realizada  dicha elección y cuando ya esté instalada la nueva directiva, se harán entrega de los 
libros y de todos los bienes  a la nueva directiva, además informa que se hará una cuenta pública  
donde se dará a conocer todos los logros que se obtuvieron durante este periodo, informa 
además que es imperativo volver a realizar elecciones ya que los directores no pudieron subir en 
los cargos, por tanto se determinó hacer elecciones. Están siendo asesorados por 
Organizaciones Comunitarias de la Municipalidad.- 
 
4.2.- La alcaldesa hace un llamado a participar de estas elecciones ya que es muy importante 
para el municipio tener las comunidades organizadas, debe haber espíritu de comunidad y 
comenzar a trabajar como corresponde sobre todo si se considera   la hermosa sede con la que 
se cuenta hoy en día.-   
 
4.3.- COMITÉ DE VIVIENDA VILLA 2002, SR. BORIS HUEMUR TORRES  señala 
que su organización son 13 socios  desde el año 2005 están tratando de salir adelante  para 
realizar su postulación a vivienda  y realizar la postulación con sitio propio, el sitio al que hacen 
referencia es un terreno que sobro de la construcción de la población Villa 2000, pero en lo que 
han estado trabados  es que debieron contratar abogado para hacer el traspaso  del sitio  a 
nombre de su agrupación, en este momento se encuentran en ese trámite  tratar de hacer las 
escrituras a su nombre, informa que la mayoría de los socios tiene su libreta  de ahorro  y la 
mayoría de los integrantes son de la misma localidad ya sea tanto del pueblo como del sector 
rural.- 
 
4.4.- El Sr. Manuel Paredes señala que este comité se desprende de la Villa 2000 y eran las 
personas solas que no pudieron postular en su oportunidad, están en proceso de saneamiento 
de los terrenos que quedaron de la Villa 2000 y ahora serán de la Villa 2002.- 
 
4.5.- AGRUPACION DE AGROEMPRENDEDORES DE PICHI ROPUILLI, SRA. 
SANDRA AEDO AGUILAR Señala que están hace seis meses trabajando, actualmente 
cuentan con recursos propios para construir sus propios stand, actualmente están funcionado 
en el sitio de los bomberos quienes gentilmente se lo facilitaron, este año realizaron la Fiesta de 
la Papa  en el mes de julio, y actualmente están trabajando para juntar fondos para hacer algo 
novedoso para el verano  y poder trabajar en gastronomía, indica que ellos son 26 socios  y 
tienen 12 stand, su única preocupación es que el tema del terreno ya que desconocen hasta 
cuándo podrán contar con la buena voluntad de los bomberos, tiene la intención que en el año 
2018 puedan hacer la fiesta de la papa en el mes de marzo.- 
 
4.6.- La Alcaldesa solicita que no existan problemas en el verano y que se haga una sola fiesta, 
que trabajen en conjunto, solicita que se pueda organizar pronto para que este tipo de cosas 
sean previstas y no se choque en los recursos y que al contrario se potencien para hacer un solo 
evento.- 
Solicita  don Raúl Morales  Cuando se inician las obras de la nueva plaza, para que tengan 
claridad cómo viene el equipamiento comunitario.- 
 
4.7.- El Sr. Raúl Morales, DOM  señala que el tema de la nueva plaza  y todo el proceso de 
postulación terminó el año 2016, donde la comunidad participo de este proyecto, el proyecto 
fue aceptado en SERVIU , la empresa que realizará la construcción ya está adjudicada , se trata 
de un proyecto de 154 millones de pesos , las obras debieran terminar en al año 2018, 
aproximadamente en el mes de octubre o noviembre  y debieran comenzar en el mes de 
diciembre del año 2017, recuerda a la comunidad que para la elaboración de este proyecto se 
realizó un verdadero trabajo participativo donde la comunidad  conoció muy bien lo que se va 
hacer, actualmente la  maqueta se encuentra a disposición de la comunidad en la escuela Nueva 
Aurora.- 
 
Aprovecha además de comentar sobre el plano regulador  el que está en proceso de aprobación 
por parte del concejo para iniciar todo el proceso de observaciones de parte de la comunidad, 
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observaciones que deberán ser resueltas por el concejo municipal, por tanto, también se trata 
que la comunidad participe de este proceso, comenta que con esta actualización del plano 
regulador ampliara el radio considerado como urbano, y también se consideran los territorios de 
Reumen y Pichi Ropulli  
 
4.8.- AGRUPACION  ADULTO MAYOR ESTRELLA DE BELEN DE PICHI 
ROPULLI, SRA JOVITA PEÑA CANDIA, señala que están muy bien trabajando y lo único 
que solicitan es un lugar que les faciliten en la nueva sede para guardar sus cosas, además 
informan que tiene toda la intención de participar en la semana Pichirropullana.- 
 
4.9.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes  señala que las oficinas no son para guardar cosas, ya que 
no es bodega, la idea es que se les pueda dar un espacio abajo pero no utilizarlo de bodega y que 
no se le ponga llave, se tendrán que definir los espacios, ya que la idea es que los espacios sean 
utilizados  para reuniones o actividades y eso deberá organizarse una vez que se cuente con la 
nueva directiva y ahí también se verá el tema de la entrega de llaves y a quien se le entregara ese 
es un tema que tiene que ver la comunidad   
 
4.10.- COMITÉ DE DESARROLLO LOS MAITENES DE PICHI ROPULLI, SRA. 
MARIA ELSA BUSTOS BUSTOS  señala que ella llego como socia a la institución y por 
problemas que tuvo la presidenta ahora está ocupando su lugar, esta hace un año 
aproximadamente, la institución tiene cerca de tres años de vigencia, lo que han obtenido 
recientemente es que 6 socios salieron con subsidio de mejoramiento de sus viviendas , 24 que 
postulan a casa nueva, señala que en general han tenido mala suerte  ya que no han podido tener 
un resultado para todos los socios que son cerca de  25  los que están distribuidos tanto en la 
ciudad de Pichi como en sectores del campo  
 
4.11.- El Sr. Manuel Paredes  señala que algunos ya están postulando y otros iban a postular en 
el llamado que se suspendió del mes de septiembre, extraoficialmente se ha dicho que 
probablemente habrá un llamado a finales de año de lo contrario a principio del 2018, los que 
están pendientes son los que postularon a vivienda  
 
4.12.- FERIA LIBRE LA VEGUITA DE PICHI ROPULLI,  SRA IRIS SALINAS 
QUEZADA Cuenta que ya están trasladadas a la cocinería de la Estación  pero su gran 
problema es que no cuenta con luz, quieren armar sus stand  y para eso han trabajado mucho y 
con bastante esfuerzo , ya compraron la madera y la tiene guardada donde un vecinos , pero les 
urge la luz, señala que para solucionar el tema de la luz  en SAESA  solo falta la firma de la 
alcaldesa  y por esto mismo también  perdieron proyecto de $10.000.000 porque todo esto está 
a nombre de la municipalidad, señala que su grupo se trata de puras mujeres luchadoras y 
trabajadoras, indica que si les interesa apoyar a la nueva junta de vecinos, aunque estuvieron un 
poco contrariadas porque no les dejaron participar de la fiesta de la papa, pero  ella por lo 
menos ya entendió la situación y no hay problema ahora  y la idea es sacar adelante la 
comunidad entre todas las organizaciones , consulta porque el primer proyecto  de la 
construcción de la Veguita se hizo con la municipalidad y el segundo no se puede hacer con el 
municipio.- 
 
4.13.- La Alcaldesa señala que el municipio tiene  arrendado a Ferrocarriles del Estado el 
terreno de al lado, donde están trabajando,  pero ha sido un costo alto y se paga más de 300 mil 
pesos mensuales por parte  del municipio,  siempre se pensó que se arrendaría por un tiempo y 
que después se pediría el comodato y se traspasaría a la Veguita, la verdad que no ha sucedido 
nada de eso, EFE es una institución compleja para trabajar,   es decir,  el municipio les ha 
arrendado espacios a ellos para arreglar lo que ellos no fueron capaces de hacer,  la recuperación 
de la estación de Paillaco para poder arreglarla fue muy difícil, lo que no se ha podido  lograr 
con el espacio de Pichi que ocupa la Veguita es el rebaje del arriendo, pero lo que se ha visto es 
que la Veguita solicite el arriendo a EFE   ya  que se tiene un trato distinto cuando las 
instituciones solicitan el arriendo a que sea el municipio ya que el municipio no puede seguir 
realizando ese gasto, entonces lo que se tiene que hacer  es gestionar que la Veguita solicite el 
arriendo del espacio y a su vez decirle a ferrocarriles  que se terminara el contrato de arriendo 
con la municipalidad  y desde ahí podrán tener la libertad de poder trabajarlo.- 
El motivo por el cual no se pudo hacer el segundo proyecto es porque se dieron cuenta que no 
se tenía el comodato de ese terreno, ya que  la Veguita  debió haberse instalado hacia el lado de 
acá,  donde venía la plaza  y se instaló para el otro lado. Se lo encarga a l Sr. Claudio Lara 
porque se debe solucionar este año. 
Con respecto a la luz se debe ver ya que no se puede poner luz a un espacio al cual se podrá fin 
al arriendo  además eso lo está viendo el abogado  
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4.14.- CONJUNTO FOLCLORICO SOL NACIENTE DE PICHI ROPULLI, , SR. 
MIGUEL VASQUEZ MIRANDA  señala que ahora no tiene mayor problema con la sede 
nueva, antes que estuviera lista se juntaban en la escuela o en el gimnasio por lo cual agradecen 
a Don Reinaldo Soto, ahora con la nueva sede piensan que podrán poder realizar a lo menos 
sus reuniones en este lugar,. Informa que prontamente realizarán un beneficio consistente en un 
peña folclórica para poder obtener algo de recursos para lo cual solicitan al municipio 
autorización para realizar este beneficio, ya que la única fuente de financiamiento que tiene es a 
través de proyectos  y con eso más beneficios se han podido ir equipando de lo que es la 
vestimenta para el grupo, señala nuevamente que están feliz con la sede comunitaria.- 
 
4.15.- CLUB DE RAYUELA O”HIGINSS DE PICHI ROPULLI, SR. OSCAR ROJAS 
CONTRERAS, indica que ellos están muy bien trabajando hasta la fecha, comenta que el 
domingo harán torneo de rayuela  para ir en beneficio de la teletón, y también indica que siguen 
soñando con el sueño de poder contar con  su cancha y que pueda salir adelante su proyecto 
 
4.16.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes les señala que es un sueño que ya está por concretarse, 
informa que gracias al sr. Waldo Flores, Intendente y el sr. Ítalo Martínez  y por supuesto el 
gran apoyo de la concejala Sra. Ruth Castillo este proyecto ya está viendo la luz, se espera que 
en el mes de enero se puedan comenzar las obras, es un proyecto FRIL, la construcción  y su 
ejecución está contemplada para el año 2018, es una obra de M$92.000.- 
  
 
4.17.- CLUB DEPORTIVO FERROVIARIO , SR. GABRIEL MONTECINOS,  señala 
que el club deportivo está tratando de organizar algo para el Verano del 2018  se está en 
conversaciones y poder tener la visita  de un club deportivo de Neuquen, Argentina, vendrían a 
la comunidad cerca de 160 jugadores,  a mediados de enero,  la idea es hacer un cuadrangular  
con este equipo,  en esta actividad se piensa poder incluir a todas las organizaciones de la 
localidad, la visita de este club sería por tres días  y para eso necesitan la autorización para poder 
utilizar tanto la escuela como el gimnasio.  
Con respecto a un lugar físico solicitan un pequeño espacio en lo que será el Centro Cultural 
estación  para poder tener un lugar donde exponer sus copas  ya que ellos como club deportivo 
siempre han estado ligados  al tren por lo cual consideran sería un buen espacio  dónde poder 
tener su oficina.- 
 
4.18.- El Sr. Reinaldo Soto señala que también en esa época se solicita la escuela para los 
misioneros, por tanto habría que verlo. 
 
4.19.- COMITÉ DE AGUA POTABLE DE PICHI ROPULLIO, SR. FREDY 
MONTECINOS MARTINEZ comenta que el proyecto de ampliación y mejoramiento  de la 
red llego finalmente, agradece el apoyo que se les ha brindado desde el comienzo y sobre todo 
el apoyo del Concejal sr. José Aravena, la semana pasada ya tuvieron una reunión de asamblea 
participativa donde se dio a conocer que faltaban válvulas  de corte, al final serán cuatro meses 
de marcha blanca  y en este proyecto habrán  cuatro entes involucrados , ESSAL, Obras 
Hidráulicas, el comité y la empresa. 
Con respecto a la solicitud de bomberos de los estanques señala que tiene respuesta positiva ya 
que podrán ser entregados a esta institución pero con la condición que ellos vean la forma de 
trasladarlo y que su uso sea exclusivo  para el uso por el cual lo solicitaron de lo contrario 
deberán ser devueltos. 
Indica que en todo este trabajo han tenido muchas dificultades pero gracias a la visita que 
realizaron a Santiago en conjunto con el Concejal sr. José Aravena algo se solucionó, este 
trabajo considera 60 arranques  lo que equivale a 300 personas aproximadamente, las 
poblaciones nuevas acá no están consideradas  solo está considerada la factibilidad de agua.- 
Informa además que con respecto al alcantarillado  viene por ley y tiene plena certeza que 
tendrán que hacerse cargo de ello.- 
 
4.20.- La alcaldesa les felicita ya que han trabajado muy bien como Comité de Agua.- 
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4.21.- COMITED DE VIVIEDA RENACER DE PICHI ROPULLI, SRA CESIA 
BAHAMONDEZ S.  Señala que están  a la espera de factibilidad de agua del terreno que 
tienen, se entregó carta al Director de SERVIU  y eso es lo que están esperando por ahora.- 
 
4.22.- El Sr. Manuel Paredes señala que lo que se refiere es la solicitud que se está haciendo para 
la compra del terreno  que es el terreno de la sucesión Pinto y todos los documentos que el 
SERVIU pedía fueron enviados y ahora se está esperando la factibilidad de agua que entrega la 
DOH.- y lo que se tiene que ver después es  de dónde se obtiene los recursos para comprar este 
año ya que Pichi Ropulli no  tenía terreno y por eso se ha atrazado tanto este comité. 
  
 
4.23.- COMITÉ DE ADELANTO VILLA 2000, SRA. MONICA MONTOYA RUIZ  
comenta que están bien postulando a paneles solares  y también postularon para tener sus 
cercos y eso lo lograron, aprovecha de solicitar nuevamente en esta oportunidad que se les 
transfieran los arcos que quedaron del estadio cincuentenario  ya que habían tenido una 
respuesta favorable de esta solicitud por parte de la autoridad pero aún no se hace efectiva la 
entrega.- 
 
4.24.- MUJERES AYALEN, SRA. CARLA VERA.  Señala que por ahora están sin 
funcionamiento ya que la presidente tuvo algunos problemas familiares y están esperando que 
se les solucione para poder volver a funcionar normalmente.- 
 
4.25.- CENTRO DE FAMILIA PEQUEÑOS CORAZONES DE PICHI ROPULLI 
DE PAILLACO, SRA. KARLA VERA URRA,  Informa que el jardín infantil está en 
proceso de  pasar a la JUNJI  lo que les alegra mucho,  ya que tendrán un furgón propio, están 
tranquilas por ello, como último favor solicitan al municipio que puedan construir la barrera de 
seguridad  que se había acordado en reuniones atrás.- 
 
4.26.- AGRUPACION DE MUJERES LAS ARAÑITAS DE PICHI ROPULLI, SRTA. 
ANA MARIA MUÑOZ.  Saluda muy cordialmente a todos los presentes  y comunica que la 
agrupación se adjudicó un FONDEVE para la implementación de el taller y sillas 
principalmente , por estos días están terminando un taller de patch work con una monitora que 
les facilitó la municipalidad , este taller se realizó en el salón de la Iglesia Alianza y Misionera , 
con este taller se han capacitado 17 mujeres  jóvenes  y ha sido un trabajo muy bonito  tanto de 
la monitora como por parte de las mujeres que han participado, lo realizaron con recursos 
propios de cada participante , se estima que el próximo jueves terminarían taller 30 de 
noviembre  y piensan hacer una exposición  para lo cual deja a toda la comunidad invitada ya 
que se trata de un trabajo muy bonito y sobre todo de mujeres jóvenes de la localidad, reconoce 
que ellas tiene cierta desventaja con las organizaciones que  venden comida pero las redes han 
funcionado  y se ha logrado seguir con esta organización haciendo lo que más le importa que es 
crear cultura.- 
 
4.27.- la alcaldesa señala que esta organización también tiene espacio para ir a vender a la plaza 
de Paillaco, a la comunidad hay que acostumbrarla a comprar estos productos que son hechos 
con las manos, solicita  a la Administradora municipal que cuando el tiempo lo permita se 
organicen  exposiciones en la plaza   
 
4.28.- CUERPO DE BOMBEROS DE PICHI ROPULLI, SR. MARIO MEDEL 
SANTANA. Señala que él ha participado de dos reuniones de concejo y le llama la atención 
que los señores concejales no hablen nada en estas reuniones, razón por lo cual les gustaría 
saber cuál es la función que actualmente están realizando en la comunidad, seguidamente señala 
que Pichi Ropulli se ha transformado en una localidad la cual resulta muy agradable para las 
personas afuerinas por lo que  hay mucha gente que está comprando parcelas de agrado para 
construir viviendas en esta localidad, aprovecha de solicitar que del material que se saque en la 
construcción de pavimentación  se le pueda dar la facilidad para obtener ese material  y poder 
recargar un camino de calle central que contempla la salida que da a un lote de su propiedad 
donde se han vendido parcelas  a gente afuerina que comenzará la construcción de su vivienda 
en Pichi Ropulli. 
 
Señala que una de las mayores necesidades que tiene el cuerpo de bomberos es la necesidad de 
contar con un camión aljibe  ya que se está rodeado de  forestales. 
En la última reunión se acordó que el municipio ayudaría con el traslado de los estaques de la 
agua potable y la instalación  en los lugares estratégicos que ellos designen pero eso aún no se 
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ha cumplido desconoce si la secretaria municipal anota los acuerdos y si las reuniones son leidas  
como una forma de recordar lo que se acuerda.- 
Por ahora el Comandante de Bomberos se referirá a un proyecto que desea presentar esta 
compañía  
 
4.29.- EL SR SEBASTIAN ROSAS comandante de  la Compañía de Bomberos de Pichi 
Ropulli informa que en cuanto a la parte operativa de la  Compañía  ellos cuentan con la 
especialidad de Salvamento  y Forestal,  cuentan además con un desfibrilador y han capacitado a 
la escuela y posta y la comunidad y además han apoyado a la comuna de La Unión  por temas 
de cercanía,  ellos han logrado realizar un buen trabajo con carabineros  en forma muy 
coordinada  y están trabajando a la par, carabineros cuenta con una radio de bomberos,  por 
ahora están promoviendo el buen estado físico de los voluntarios de la compañía  por lo cual 
presentan proyecto para implementación de una sala de ejercicios en la compañía donde los 
voluntarios puedan ir hacer ejercicio a este lugar  y mantener un buen estado físico, se piensa 
instalar al lado de la sala de máquinas.- 
 
4.30.- El Sr. Pablo Cea, encargado de deportes de la municipalidad,  señala que se habilito en el 
gimnasio de Pichi Ropulli una sala para trabajar y hacer acondicionamiento, se contrató un 
profesor y en ese sentido se podría hacer un trabajo en conjunto con bomberos 
 
4.31.- La Alcaldesa señala que lo del estanque y su traslado se coordine con  bomberos y el 
comité y se haga el traspaso que fue solicitado. 
Lo del camión aljibe  señala que se verá el proyecto de priorización de los estanques, informa 
además que actualmente el municipio entrega agua a 99 familias  con apoyo del gobierno 
regional pero ese apoyo terminará   y el tema de agua para abastecimiento humano será un 
problema  grave de resolver  y se está sobrepasado en el tema y se deberá ver como solo se 
entrega agua   a las familias vulnerables  y por eso se está priorizando la adquisición  de 
camiones para entrega de agua para el consumo, pero esto de bomberos cree que es un tema 
que se deberá ver con el Sr. Guarda  y lo que habría que ver en qué estado está la solicitud de 
Pichi Ropulli.- 
Se alegra por el proyecto de sala de ejercicios de bomberos  porque hay que hacer ejercicio, 
solicita se entregue a SECPLAN y después pasar a Comisión de Finanzas, cree que es un buen 
proyecto  pero debe verlo la comisión 
La otra solicitud del Sr. Medel solicita el Sr. Morales que cuando se inicien la pavimentación 
participativa esté atento  con la empresa, por el tema del material para recargar camino     
 
4.32.- RETEN DE CARABINEROS DE PICHI ROPULLI, SR. JORGE SOTO, señala 
que ellos siguen trabajando para y con la comunidad, Pichi Ropulli no ha presentado mayores 
problemas  como él  siempre dice “Pichi Ropulli con Amor”  y eso es verdad, ya que mayores 
problemas no hay, aprovecha la oportunidad de manifestar su inquietud frente a tanta gente que 
vendrá a la localidad en el  verano, ya que traer  una delegación  involucra un problema de 
seguridad extra  donde se deberán organizar de un forma muy específica, sobre todo moviendo 
personal de carabinaros para garantizar la seguridad de la comunidad, señala que ese tema lo 
verán más adelante.- 
 
4.33.- ESCUELA NUEVA AURORA DE PICHI ROPULLI, SR. REINALDO SOTO, 
El director señala que la escuela está funcionando bastante bien, las situaciones ya se están 
normalizando , se están certificando actualmente como escuela Medio ambiental, lo que es  un 
gran logro, se sigue trabajando en la parte pedagógica,  en la parte artística también ya que hay 5 
alumnos seleccionados  en el tema de la competencia del canto , agradece la disposición de la 
alcaldesa y su cuerpo de concejales  y todo el apoyo del DAEM que le han brindado  para salir 
adelante con esta escuela, señala que actualmente tiene una matrícula de 152 Alumnos 
 
4.34.- ENCARGADA DE POSTA DE PICHI ROPULLI, SRA. PAOLA JARA.  Señala 
que están trabajando bien no han tenido problemas con fichas así que todos tiene acceso a la 
atención, si tiene un problema que las horas con podóloga disminuyeron mucho  y quedan fuera 
muchos adultos mayores que necesitan de este tipo de atención ya que solo actualmente están 
atendiendo a los diabéticos, solo se tiene podólogo dos veces al mes lo que es muy poco.- 
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4.35.- La Sra. Nelida Torres señala que se hizo un análisis de la demanda de podología  y se les 
descontó a Pichi Ropulli media jornada y se la dieron a Reumen.- 
 
4.36.- La Alcaldesa solicita que se reevalúe el tema ya que el tiempo de podólogo a Pichi es muy 
poco,  la idea es que no se pierdan las horas para evitar que se pierdan, ya que es un tema muy 
importante para los adultos mayores, especialmente para los pacientes diabéticos   y la gente 
debiera comenzar a levantar la necesidad, solicita que se les reponga la media jornada que se le 
quito.- 
 
4.37.-  El Sr. Juan Vásquez, Gerente de la Corporación Cultural, señala que esta sede es muy 
particular ya que gracias a ella podrán contar con una biblioteca y una sala de computación  y 
podrán ser socios de la biblioteca y solicitar libros de acuerdo a sus intereses, la Sra. Iris 
Martínez se le capacitara en computación,  invita a que usen los espacios, también se hará 
capacitación en programas digitales, invita a que la gente sea parte de la cultura y se integren.- 
 
4.38.- La Srta. Ana María Muñoz señala que desea hacer un alcance, en esta localidad cuando se 
hacen actividades nunca se deja establecido un día para la cultura,  ella no puede creer que toda 
la idiosincrasia se base en las cumbres rancheras, aquí en la localidad hay poetas, gente que 
escribe,  la idea es que se comente la literatura ya que en chile hay dos premios nobel, la idea es 
que se potencie la cultura, ella propone que se potencie y que exista un espacio cultural en sus 
diferentes expresiones.- 
 
4.39.- El Concejal Sr. Orlando Castro saluda a los vecinos,  solicita a los concejales  realizar 
reunión de comisión de salud el día miércoles 29 a las 10:00 para tratar el tema del Plan de Salud 
año 2018.- 
Agradece el tiempo de los vecinos y dirigentes sociales para estar presentes en esta reunión  ya 
que los concejales y funcionarios son remunerados y les asiste la obligación de estar en este 
concejo. Por otro lado destaca las ganas  que coloca el sr. Sebastián en el tema bomberil  cree 
que es muy importante  y viene a revitalizar el tema de bomberos que revitalizan a la 
organización con gente nueva, ojala con todo lo capacitados que están puedan comenzar a 
trabajar con los niños el tema de RCT básico, cosa que en los países desarrollados  se hace 
comúnmente, siguiendo en el tema de salud cree que es muy importante retomar el tema de la 
podología y se debe avanzar en tener  una buena atención podológica lo mismo en el tema 
nutricional, señala que el lo ha planteado  en muchas oportunidades que el tema nutricional no 
es de a uno, debe ser grupal y se retroalimenten en conjunto, es necesario que todas las postas 
tengan acceso a esto, a este tipo de atenciones, felicita a la encargada de posta que halla traído 
este tema a la mesa, Felicita a la comunidad ya que se  ve que esta comunidad quiere rearmarse 
de nuevo, lo que paso en esta localidad en el verano fue un tema nacional, fue maravilloso, pero 
otra vez se han caído y eso no puede pasar en ninguna comunidad, tiene que “tirar hacia arriba” 
y deben apoyarse entre los dirigentes y que todas las organizaciones sociales confluyan en esta 
sede social la que  con un buen proyecto de administración les servirá a todos.- 
 
4.40.- El Concejal sr. Jaime Reyes saluda a los vecinos, felicita la paciencia de estar en la 
reunión, solamente destaca el trabajo  que se realizó el día de hoy en la Comisión de Desarrollo 
productivo, donde se compartió con la Comisión que organiza la décima fiesta del cordero , una 
fiesta que inició él, y hacer la diferencia  que  él la comenzó con un presupuesto de $500.000 
hoy día  creció que se maneja en $24.000.000.- dineros que se consiguen en el Gobierno 
Regional más aporte municipales  y otros aportes, en esa reunión se resguardo el espíritu que 
persigue esta fiesta  que este abierta a la comunidad en los diferentes ámbitos, productivo, 
artístico, cultural y también darle  hincapié a la producción ovina   que es el corazón de esta 
fiesta, y la gratificación que fue una reunión muy productiva, sugerencias y resguardos para los 
agricultores, el día de hoy se transparentó todo y se analizó la gama de propuesta artística y se 
tendrá la suerte de compartir con el Huaso Filomeno, se ha crecido en todo ámbito. Deja 
invitado a la 10ª Fiesta del cordero año 2017. 
 
4.41.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que será breve, señala que cuando ingreso a esta 
sede  se acordó de Asael Montesinos, dirigente de esta comunidad,  cuando era muy difícil de 
hacer cosas porque no había plata, la entrega era permanente, el día de hoy hay más recursos 
afortunadamente  pero el compromiso del dirigente social sigue siendo el mismo,  se refiere a 
los candidatos a la nueva junta de vecinos  que postulan a la próxima elección, espera que exista 
una gran convocatoria para que esos candidatos represente a la mayor cantidad de vecinos, la 
labor del dirigente es muy ingrata, pero cuando  se lleva el servicio público se hacen muchos 
esfuerzos pensando en la gente,  espera que los que sean electos les desea el mayor de los 
éxitos.- 
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4.45.- El Concejal Sr. José Aravena  quiere agradecer la presencia  de los vecinos y se suma a las 
palabras del Concejal Fuentes en relación  a la elección de los dirigentes sociales, que es el 
puntal  fundamental para que los concejales puedan hacer su gestión  y su obligación es 
escucharles, señala que en las necesidades que se han visto acá para cada uno de ellas existe una 
organización y para poder satisfacer esas necesidades es fundamental la unión, señala que él no 
le  “sacara el poto a la jeringa” en relación a la consulta del Sr. Mario Medel, respecto a su 
gestión  y él en lo particular conoce hace mucho tiempo Pichi Ropulli, comenzó a venir en el 
tren, después venía a vender el diario, después jugo en el Club O’Higgins y respecto a la gestión, 
si se ha estado  preocupado para generar una actividad importante, con la Veguita se creó la 
Fiesta de la Papa, desde la primera Fiesta Costumbrista los ha acompañado, también se  ha 
estado preocupado del proyecto  que tiene que ver con el mejoramiento del agua potable, 
donde  se ha visto la paciencia de los vecinos y la responsabilidad de los  dirigentes, se alegra y 
ha estado pendiente donde salió adelante el proyecto de la Rayuela, si no puede estar de acuerdo 
cuando se dice que el concejero aportó los recursos, ya que la plata es de todos los chilenos y de 
la misma forma solicita a la alcaldesa  que de la misma forma que se consiguieron los recursos  
para ese proyecto también se consigan los 60 millones para la compra del terreno del comité de  
vivienda  donde son 60 familias,  se ofrece para trabajar en todo  lo que se pueda.- 
Solicita autorización para participar del 6 y 7 de diciembre a actividad  que se realiza en Temuco 
como representante del concejo Municipal en la organización AMCAM  
 
Por la unanimidad de los concejales y alcaldesa presentes: 
 
SE ACUERDA AUTORIZAR AL CONCEJAL SR. JOSE AREVANA PARA 
PARTICIPAR DE ACTIVIDAD A REALIZARCE EL 6 Y 7 DE DICIEMBRE  EN 
TEMUCO, ACTIVIDAD ORGANIZADA POR LA AMCAM  
 
4.46.-  El Concejal Sr.   Mario Schmeisser, señala que será breve, agradece el tiempo de los 
dirigentes  y las ganas y espíritu que le ponen a su trabajo, con respecto  a la estructura de este 
concejo puede decir que cada concejal hace gestiones en diferentes localidades, pero la 
estructura  del concejo básicamente es escuchar a la comunidad   y para dar respuesta  a los 
problemas y el resto él por lo menos se los lleva anotado,  por ejemplo él es integrante del 
Consejo de Seguridad Publica y le preocupa el tema de la barrera en el jardín, entiende  que se 
puede hacer con recursos municipales y se compromete a juntarse con el encargado de tránsito  
para ver prontamente una solución, otro punto invita a trabajar en unidad, para él Paillaco es 
todo y  siempre lo ha visto como un sistema de unidad y no  dividido, la idea es trabajar en 
Armonía, es lo que tiene que hacer con las diferentes organizaciones, la idea es que trabajen 
juntos y así tomaran fuerza, para eso es importante  que asistan a las votaciones el domingo, y el 
representante que se elija se apoye  y así logren el crecimiento.- 
 
4.47.- La Concejala Sra. Ruth Castillo señala que para ella es un honor estar en Pichi Ropulli, 
señala que su corazón esta donde están los vecinos, con respecto a lo que hacen los concejales, 
ella puede decir  que desde que llegó  a este concejo en todos los proyectos que se han  
presentado en la comuna, ella ha levantado la mano, para eso la eligieron para que la comunidad 
reciba lo que el estado entrega, les puede contar que aparte de eso  el camino de Paillaco Pichi  
estuvo con la Sra. Luisa Porras quienes organizaron el comité  lo que fue difícil, sabe que 
después hubieron muchos que  se subieron al carro, bienvenidos,  pero el trabajo lo empezó ella 
con ayuda del ex Intendente y allí le hablo de inmediato la necesidad de pavimentar ese camino 
por los vecinos de ese sector, esta sede  tiene 50 millones que los consiguió esta concejala, si 
bien la plata es del Estado pero hay que saber llegar donde las personas que tienen los recursos 
y los recursos se los aporto el Sr. Waldo Flores, con relación  a la cancha de rayuela ella le dijo a 
la Sra. Alcaldesa y don Waldo Flores nuevamente le coloco 70 millones de pesos, entonces por 
eso  puede decir que en todos los proyectos ha estado presente, esta concejala  ha sido la que 
más recursos ha traído a la comuna como concejal, a ella no  le importa que religión tengan que 
color politico ya que la eligieron para trabajar por la comunidad y es lo que ha estado haciendo 
día a día,  ella es una mujer que todos los día camina por la comuna de Paillaco, con respecto a 
la pérdida de su equipo telefónico  pide que no se preocupen ya que la persona que lo tomo se 
dio cuenta que era un equipo muy caro,  solicita que no se sientan que fueron ellos los que lo 
tomaron, esa persona se maneja muy bien en esto  ya que no lo ha prendido, solicita que no se 
sientan responsables por el hecho que se haya perdido acá, agradece finalmente  por estar acá, 
su compromiso y corazón están con la comuna..- 
 
4.48.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que son las 21:10 y se está terminando esta jornada 
de trabajo, ella se siente muy orgullosa cuando se hacen estas reuniones que son una especie de 
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cabildo  donde uno se enfrenta a la comunidad  y se evalúa como va evolucionado el programa 
de trabajo, les saluda cariñosamente, agradece  a los funcionarios y funcionarias que son un 
poco cabeza de los equipos que trabajan en función para que los Paillaquinos vivan mejor, 
agradece  que los ánimos estén más calmados en el concejo porque la verdad que ella no lo ha 
pasado muy bien, el año pasado fue un año perdido por hostigamiento y persecución, situación  
que recién se ha estado liberando  y ha sido muy difícil, pero agradece  que las aguas se aquieten 
para dejarla trabajar bien a ella y a su equipo, es lo único que pide ella es una mujer política y 
socialista y espera que el 17 de diciembre se arrase en Paillaco porque en esta comuna se ha 
notado  el progreso, lo que ha pasado en Paillaco no es a azahar, ya que se han tenido  
autoridades políticas de la coalición política a la que ella representa. Agradece la presencia de los 
vecinos, y agradece a los tres concejales que han sido fundamentales en el desarrollo de la 
comuna.- 
 
Se da por finalizada la reunión siendo las 21:10 horas  
 

 

                                                                                 Ramona Reyes Painequeo 

                                                                               ALCALDESA  DE PAILLACO 

 

 

 

 

      

    Carola Medel Veloso 

SECRETARIA MUNICIPAL 


